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董志龙：我们该如何有效完善并

推动知识产权工作再上一个台阶？

韩秀成：当前，我国的知识产权
事业和发达国家相比，还处于起步阶
段。近年来，知识产权的重要性被提
到了前所未有的高度，大多数企业虽
然申请了很多专利，获得了权利，却
没有按照市场规律、知识产权制度的
规律来运用。尽管知识产权在数量
上有了增长，但质量上还有很大差
距。知识产权保护的是权利，它是市
场经济的产物，有市场价值才有用，
如果不能创造价值、不能提升市场竞
争力，就失去了价值。下一步，要引
导大家了解知识产权真正内涵，运用

知识产权这个武器保护创新成果，运
用创新成果提升市场竞争力。

杨子腾：企业在发展过程中要树
立好品牌意识，有了品牌意识，商标
才有价值；商标有了价值，才能在市
场上把商标用活；商标用活才能引导
民营资本进入，在资本的加持下企业
就能越做越大。

董志龙：未来，知识产权会如何

进一步推动企业创新发展？

韩秀成：从高质量发展的需求来
看，知识产权保护会进一步强化。因
为保护知识产权就是保护创新，创新
优势可以转化为市场优势。我们应

尽快将其落地实施，助推民营企业获
得更高水平的创新，形成更强大的竞
争力，塑造更有影响力的的品牌。

杨子腾：随着我国对知识产权的
重视程度越来越大，将会有更多高科
技类的民营企业出现，知识产权的保
护和创新也可以让民营企业在国际
市场上更具竞争力。当然，这些民营
企业在研发当中所面临的资金问题
该如何解决？民间资本能不能为这
些高科技企业的发展助力？是需要
深入探讨的话题。目前，我们正在和
一家可以将垃圾变为可燃颗粒的高
科技企业沟通，希望能用资本的方式
推动科技发展。
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董志龙：推动民营经济高质量发展,离不开

良好的制度环境。从完善知识产权保护政策入

手，该如何更好推动民营企业发展动能加速释放？

杨子腾：今年以来，国家出台多项政策鼓励
民营企业发展，为民营企业发展注入强劲动能。
如8月，国家发展改革委等部门发布《关于实施
促进民营经济发展近期若干举措的通知》，其中
提到支持专精特新“小巨人”企业、高新技术企业
在当地的国家级知识产权保护中心进行备案，开
展快速预审、快速确权、快速维权。

韩秀成：民营经济最大的优势就是创新活
跃，也极具潜力。长三角、珠三角经济发达的地
区，往往是民营经济活跃的地区，也是知识产权运
用能力、创造能力、保护能力水平高的地区。民营
企业在创新过程中要把知识产权这个鼓励创新
的基础性制度把握好、应用好。

董志龙：我国在加强民营企业知识产权保护方

面做了哪些工作？哪些方面还需加强？

韩秀成：知识产权制度对任何主体、各类性
质的企业，都是公平对待、一视同仁的。《“十四
五”国家知识产权保护和运用规划》提出，构建严
保护、大保护、快保护、同保护的工作格局。这里
的“同保护”是指对所有企业包括民营企业在内，
给予同样的机会和同等的重视。目前，国家在知
识产权领域出台了一系列支持民营经济发展的
政策，包括在30多个城市建立知识产权运营体
系和推进质押融资。2022年，全国专利商标质
押融资额达4868.8亿元，惠及企业2.6万家，其
中70.5%为中小微企业。我国大力推动高标准
市场体系建设，特别是在推动知识产权转化应用
方面制定了很多政策，这对民营企业是极大的利
好，可以更好地解决民营企业、中小企业融资难
题，使更多的知识产权得到转化和运用。

杨子腾：知识产权助力中小企业发展，在应
用方面还需要国家给予更多支持。如何畅通中
小企业直接融资渠道？中小企业如何利用好知
识产权进行产融销？民营资本借助知识产权可
不可以进入到民营企业，让民营企业把后置知识
产权力量前置？这些问题都值得思考。知识产
权份额化或许是促进知识产权流转和变现，解决
中小企业融资难、成本高的有效措施。

董志龙：目前，我国知识产权保护

与应用还存在一些堵点，该如何疏解？

杨子腾：如果每个企业都注重
知识产权、注重品牌化建设，那么，
在知识产权和品牌保护道路上走弯
路的企业就会越来越少。我们希望
通过知识产权保护让大多数企业能
够良性发展。企业在创新的过程
中，也需要加强知识产权保护的宣
传力度，让更多人参与进来，广泛形
成对知识产权的尊重。

韩秀成：知识产权制度的核心以
及生命力在于保护，如果制度保护问
题没有解决好，那它就失去了意义，
创造、运用、管理和服务也就成了无
源之水。为了实现严格保护，形成良好
的营商环境，我国制定了完备的知识
产权法律制度，近几年作了重大修改。

目前，我国的司法体系和审判能
力建设较为健全。除最高人民法院
外，我国还建立了4个专业性的知识
产权法院。据不完全统计，目前全国
还有25个高级人民法院、236个中级
人民法院、275个基层人民法院在处

理知识产权类案件。此外，各地还建
有知识产权管理机关、知识产权保护
中心及快速维权中心。

广东省中山市古镇镇是一个以
生产灯具为主要产业的镇。灯具的
知识产权主要集中在外观设计上，生
命周期非常短，如果按照传统司法程
序审理，申请专利权需要1年多时
间，如果发生纠纷再受理又要1年
多，产品可能就过期了。我们根据当
地产业发展的需求，建立了国家第1
个快速维权中心，申请一个外观设计
专利，1周就能拿到授权，处理案件
仅需几日时间，这就能为企业的知识
产权提供有效、及时保护。

除了司法、行政、社会机构大保
护，还要提高全社会的知识产权保
护意识。《知识产权强国建设纲要
（2021—2035年）》就提出，建设促
进知识产权高质量发展的人文社会
环境。

董志龙：知识产权该如何变现？

杨子腾：知识产权是有时效性

的，商标作为知识产权的一类，代表
着企业品牌化的进程。如果把商标
份额化，把企业未来的知名度和美誉
度变成资本融入企业发展，就可以缓
解企业在发展过程中的资金压力，也
能打造一个好的知识产权人文社会
环境。

韩秀成：保护知识产权只是一个
手段，保护的目的是更好地去创造和
运用。只有创造了实际价值、市场价
值，提升了市场竞争力，知识产权才是
有用的。近几年，国家大量的创新资
源集中在高校和科研机构，产学研链
条还没有完全打通，所以知识产权的
转化运用是个大问题。

商标是企业知识产权的一个体
现，还包括专利、技术、商业秘密等。
一个企业如果发展得好，创新能力
强，最后成为知名品牌，最直接的体
现就是商品价值。商标份额化可以
说是一种积极探索。希望经过一段
时间的摸索，通过剖析一些案例，推
动大量知识产权快速、有效转化，以
此提供学习和借鉴经验。

推动创新资源转化变现激发民营企业发展活力

韩秀成（左）、

杨子腾（中）、董志

龙（右）围绕知识产

权的保护与应用展

开探讨与交流。

刁静严摄

以知识产权保护激发企业创新活力以知识产权保护激发企业创新活力

知识产权保护作为塑造良好营商环

境的重要一环，对于进一步激发民营企

业的创新创造活力具有重要意义。随着

民营企业知识产权保护意识逐渐提高，

各地保护民营企业知识产权相关政策也

在不断落细落实。在加速释放企业创新

创造活力的过程中，该如何进一步提高

知识产权质量、盘活用好知识产权资

源？本期“发声·民营经济三人谈”围绕

知识产权的保护和应用同专家、企业负

责人展开探讨与交流。


